

**Zeitschrift:** Armee-Logistik : unabhängige Fachzeitschrift für Logistiker = Organo indipendente per logistica = Organ independenta per logistichers = Organ indépendent pour les logisticiens

**Herausgeber:** Schweizerischer Fourierverband

**Band:** 83 (2010)

**Heft:** 10

## **Inhaltsverzeichnis**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bericht – Reform – Sicherheit – Armee

Der Sicherheitspolitische Bericht (Sipol B) und der Armeebericht haben die Sicherheit der Schweiz und die Schweizer Armee zurück ins öffentliche Rampenlicht gebracht. Am 2. Juli 2008 beschliesst der Bundesrat die Überarbeitung des Berichts über die Sicherheitspolitik der Schweiz. Zwischen Februar und April 2009 finden die Anhörungen für den Sipol B 2009 statt, in welche 45 Organisationen und Experten einbezogen werden. Durch die Anhörungen und ein Webportal soll die Erarbeitung des Sipol B breit abgestützt werden. Ein erster Entwurf liegt dem Bundesrat am 21. Oktober 2009 vor. Er muss aber in verschiedenen Punkten erweitert werden, mit den Themen Auslandengagement der Armee, Weiterentwicklung der Armee und Ausgestaltung des Sicherheitsverbundes Schweiz. Im Januar 2010 verlangt die Sicherheitspolitische Kommission des Ständerates (SiK-S) vom Bundesrat bis im September 2010 den Sicherheitspolitischen Bericht und Beschlüsse über die künftige Ausgestaltung der Armee (den späteren Armeebericht); der Bericht sollte noch 2010 im Erstrat behandelt werden können. Im Februar 2010 entscheidet die Sicherheitspolitische Kommission des Nationalrates (SiK-N) Vorstöße für eine Spezialfinanzierung der Armee erst bei Vorliegen des Sipol B zu behandeln. Am 14. April 2010 verabschiedet der Bundesrat den Entwurf des Berichts über die Sicherheitspolitik der Schweiz. Das VBS wird zudem beauftragt, zeitgleich einen Entwurf zu einem Armeebericht vorzulegen, welcher die Weiterentwicklung der Armee darstellen soll.

Die SiK-S nimmt zum Entwurf des Sipol B am 2. Juni 2010 Stellung; sie fordert, dass die Strategie klarer definiert werden muss. In fünf Hauptpunkten muss der Bericht verbessert werden:

1. Konziser und gewichteter; wichtige Aussagen klarer fassen. Benutzte Terminologie überprüfen.
2. Konsequenzen der Bedrohungen und Gefahren für die Schweiz besser darstellen. Strategie klarer definieren, wie die Schweiz gegen Bedrohungen geschützt werden soll.
3. Abstimmung zwischen Sipol B und Armeebericht notwendig. Leistungsprofil der Armee gehört in den Sipol B.
4. Ergänzung mit Äusserungen zur europäischen Sicherheitspolitik und zur Rolle der Neutralen Staaten. Vergleich mit andern neutralen Staaten in den Bereichen Friedensförderung und Auslandeinsätze. Klare Absichtsäusserung zur internationalen Zusammenarbeit.
5. Credo zur Miliz besser begründen und Alternativmodelle zur Entwicklung der Armee analysieren und bewerten.

Am 23. Juni 2010 verabschiedet der Bundesrat den neuen Bericht über die Sicherheitspolitik der Schweiz; er wird dem Parlament zur Kenntnisnahme unterbreitet. Ein neues wesentliches Element des Berichts ist die umfassendere Betrachtung der Sicherheit. Ein weiterer Schwerpunkt sind die Ausführungen zur Armee. Die bereits eingeschlagene Stossrichtung bei der Weiterentwicklung der Armee wird bestätigt.

Der Bundesrat verabschiedet am 1. Oktober 2010 den Armeebericht. Im Armeebericht 2010 wird ein Grundmodell mit 80 000 Angehörigen skizziert und dieses entspricht mit einem Ausgabenplafond von 4,4 Milliarden Franken (plus allfällige Teuerung) den finanzpolitischen Vorgaben des Bundesrates.

Unabhängig vom Grundmodell im Armeebericht 2010 laufen zeitlich vorgelagert die Konsolidierung der Armee XXI und die Umsetzung des Entwicklungsschrittes 2008/2011.

Bis im Herbst 2012 muss das VBS Sparmassnahmen aufzeigen, damit der vorgegebene Ausgabenplafond nicht überschritten und mittelfristig ein adäquates Verhältnis zwischen Betriebs- und Investitionskosten gewährleistet wird. Die Rechtsgrundlagen für die Umsetzung des Grundmodells sollen dem Parlament bis Ende 2012 unterbreitet werden.

Roland Haudenschild



### Herausgegriffen

Gotthard Basis-Tunnel

2

### Im Blickpunkt

|                                       |   |
|---------------------------------------|---|
| Beförderungsfeier VT Schulen 47       | 3 |
| Armeeauszählung 2010                  | 4 |
| Fachzentrum für Sprengstoffdetektoren | 6 |
| Beförderungsfeier Log OS              | 6 |

### Hintergrund

Verteidigungsausgaben im internationalen Vergleich

9

### SOLOG / SSOLOG

|   |    |
|---|----|
| Worte des Zentralpräsidenten                | 11 |
| Bericht zum Besuch beim Schweizer Fernsehen | 13 |
| Pistolenschüssen                            | 15 |

### SFV / ASF

|                                   |    |
|-----------------------------------|----|
| Agenden und Rückblick auf Anlässe | 16 |
|-----------------------------------|----|

### VSMK / ASCCM / ASCM

|                  |    |
|------------------|----|
| 2. Facholympiade | 21 |
|------------------|----|

### VSMK / ASCCM / ASCM

|                                  |    |
|----------------------------------|----|
| Agenda und Rückblick auf Anlässe | 22 |
|----------------------------------|----|

### Titelbild

Schweizer Rekord-Projekt Durchstich am Gotthard-Basistunnel Die Arbeiter beobachten, wie die Bohrmaschine «Sissi» sich durch die letzten Zentimeter Gestein frisst.  
Foto: Reuters  
Quelle: bild.de

